

## BOLETÍN DE PRENSA No. 542

- Trump plantea un incremento de 35% a impuestos para importaciones mexicanas, pero esto implicaría un difícil cambio al Tratado de Libre Comercio de América del Norte: JLG.
- México debe prevenir el desarrollo de programas de emprendimiento en caso de la deportación de indocumentados y buscar la inversión de grandes empresarios connacionales: JLG.

Ante el triunfo de Donald Trump en las elecciones de Estados Unidos, México deberá tomar como medida inmediata proteger el tipo de cambio, al hacer uso de su reserva monetaria, pero también deberá buscar la inversión de grandes empresarios nacionales al otorgarles facilidades, así como planear el desarrollo de programas de financiamiento para el emprendimiento en caso de que se implemente una política migratoria que derive en el retorno de aproximadamente 4 millones de connacionales indocumentados; así lo comentó Juventino López García, catedrático e investigador del departamento de Economía de la Universidad Autónoma de Aguascalientes.

En entrevista comentó que una de las consecuencias inmediatas durante la noche de elecciones en Estados Unidos fue la elevación del precio del dólar, que de estar entre 18 y 19, superó los 20 pesos mexicanos, aunque también algunos economistas pronostican un incremento de hasta 23 pesos; además, alrededor del 80 por ciento de las compras que realiza México al exterior son a la nación norteamericana, por lo que se podrían incrementar los costos de algunos productos en un 10, 15 y hasta 20 por ciento, como en el caso de la producción de automóviles.

Debido a esto, López García manifestó que el gobierno mexicano debe proteger el tipo de cambio al hacer uso de su reserva monetaria, actualmente cercana a los 162 mil millones de dólares, para sacar dólares a la venta y controlar un poco la fluctuación.

Asimismo, apuntó que se necesita reforzar la economía nacional a través de inversores mexicanos, algunos con empresas fuera del país, para mejorar la competitividad económica; pero además será indispensable ofrecerles facilidades para lograr un verdadero impacto positivo.

El catedrático del Centro de Ciencias Económicas y Administrativas también explicó que una de las propuestas controversiales de Donald Trump era la construcción de un muro en la frontera entre ambos países, y aunque advierte que dicho proyecto sería difícil de ser concretado, sí podría implementarse una política migratoria rigurosa; lo cual podría plantear el retorno de aproximadamente 4 millones de connacionales indocumentados, de los 34.7 millones de mexicanos que viven en Estados Unidos, por lo que también se deberá prevenir el desarrollo de programas que impulsen el autoempleo y la creación de pequeñas o medianas empresas para afrontar este escenario hipotético.

Otra de las consecuencias sobre las cuales comentó el investigador fue que el candidato ganador por el partido Republicano había planteado incrementar los impuestos a las importaciones chinas en un 45% y a las mexicanas en un 35%, sin embargo, aclaró que para

ello se necesitaría modificar el Tratado de Libre Comercio de América del Norte, suscrito por México, Estados Unidos y Canadá, por lo cual se tendría, al menos, un año para la llegada de este escenario que incrementaría los precios de producción de diferentes empresas vinculadas, por lo cual, López García advierte que sería muy aventurado por parte de Donald Trump buscar dichas reestructuraciones.

Finalmente Juventino López García señaló que ante un proceso de globalización donde las empresas a nivel mundial buscan localizarse donde obtengan mejores ventajas para producir sus bienes y servicios, México ha recibido diferentes inversiones por su mano de obra calificada, abundante, pero también barata; por lo cual considera que sería muy arriesgada la búsqueda de la repatriación de empresas estadounidenses por parte del presidente electo norteamericano.

